

## Uniando Fronteras y Promoviendo la Salud: La Trayectoria de la AITT

*Francisco G. La Rosa, M.D., FCAP*

Profesor Asociado, Departamento de Patología, Escuela de Medicina  
University of Colorado, Anschutz Medical Campus, Aurora, CO 80045, USA

En la intersección dinámica entre salud y tecnología, la "Asociación Iberoamericana de Telesalud y Telemedicina" (AITT) (organización sin fines de lucro) ha sobresalido por su enfoque en fomentar y coordinar programas y actividades relacionados con telesalud y telemedicina entre los países hermanos de Iberoamérica. Desde su fundación en Quito, Ecuador, el 11 de febrero de 2011, la AITT ha servido como un faro de guía para promover el trabajo colaborativo de profesionales y técnicos médicos y así extender los servicios de salud a las poblaciones marginadas de las zonas urbanas y rurales.

La iniciativa de la AITT surgió de la visión de Aníbal Carrera, propietario de la empresa ecuatoriana Cronix Cia. Ltda. Carrera convocó a un grupo selecto de distinguidos profesionales médicos y paramédicos representantes de todos los países iberoamericanos con el propósito de unificar esfuerzos entre aquellos que ya abrazaban la práctica de telesalud y telemedicina en sus vidas profesionales.

A lo largo de su existencia, la AITT ha dejado una marca significativa en el campo de la atención médica en Iberoamérica. Las "1<sup>as</sup> Jornadas Internacionales de Telesalud y Telemedicina", celebradas en Quito, Ecuador en febrero de 2011, marcaron el comienzo de una serie de eventos que han congregado a expertos de toda Iberoamérica. Desde el "1<sup>er</sup> Congreso de la AITT" en Lima, Perú, en 2014, pasando por el "2<sup>do</sup> Congreso: Salud Conectada" en Sevilla, España, en 2015, hasta el "3<sup>er</sup> Congreso de la AITT" en Bogotá, Colombia, en 2017, la AITT ha promovido y enriquecido en conocimientos y colaboración a nuestras comunidades médicas y de salud. La emergencia de la pandemia COVID-19 hizo imposible la continuación de eventos presenciales, por lo que, gracias a la adaptabilidad de nuestros miembros directivos, se inició la organización de eventos virtuales, como el "1<sup>er</sup> Congreso Virtual de la AITT" en octubre de 2020, así como exitosas exhibiciones virtuales de pósters en octubre de 2020 y noviembre de 2022. Además, la asociación ha impulsado a lo largo de los años docenas de Webinars, los cuales han sido presenciados por miles de profesionales de todo el mundo.

La AITT no solo fomenta un diálogo académico a través de asociaciones afines, sino que también ha establecido un legado erudito mediante la "Revista de la AITT", fundada en febrero de 2012. Los nueve números publicados, presentan artículos revisados por pares de alta calidad científica, que han beneficiado especialmente la práctica de la telesalud y la telemedicina en comunidades desatendidas. Acabamos de iniciar contrato con un nuevo servicio español para optimizar y simplificar el proceso de publicación de nuestra revista, y poder emitir por lo menos dos números por año, incrementando así el número de contribuciones de nuestros miembros.

El próximo 11 de febrero de 2023, la AITT celebrará 12 años de enriquecedoras actividades académicas internacionales, siempre mirando hacia adelante y planeando ampliar cada vez más nuestra misión principal de incluir a las poblaciones hispanas más necesitadas de atención en salud y medicina. Como una evolución justa en el ámbito internacional, reconocemos desde ahora a los Estados Unidos de Norteamérica como un nuevo miembro de la AITT, debido al evidente impacto que han producido los especialistas latinos que residen en dicho país.

En suma, la AITT se ha convertido en una fuente luminosa de cooperación internacional en el ámbito de la salud, medicina y tecnología. Su compromiso con la promoción y coordinación de programas y actividades en telesalud y telemedicina ha permitido difundir y mejorar las expectativas de vida de nuestros connacionales, transformando los sectores rurales en comunidades diversas y vibrantes.

Con un legado sólido y una visión hacia el futuro, la AITT sigue abriendo y mejorando el camino hacia una atención médica más inclusiva y accesible.

El *Dr. Francisco G. La Rosa* es médico egresado de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional "Federico Villarreal" en Lima, Perú, con residencia en patología en la Universidad Mayor de "San Marcos" en Lima y University of Colorado, USA. Él es uno de los fundadores y actual administrador de la AITT, así como el fundador y Editor en Jefe de la Revista de la AITT.